
18歳までの入院費を無償化。Ｒ６年度「完全無償化」へ！！
　山形市は本年度からこども医療給付制度を拡充し、高校生までの入院費を無償化しております。『高校生までの医療費完全無償
化』について、市議会６月定例会で佐藤市長は『安心して子どもを産み育てることができる環境をさらに向上させるため、令和６
年度からの実施に向けて、国の施策と連動しながら検討を進める』と答弁しました。全国の自治体では、子どもの医療費無償化実
施の拡大が進んでおります。これまでも会派において、子育て世代や若者らへのアンケート調査や意見交換を行い、導入を望む多
くの声を受け止めてまいりました。それらを踏まえ、毎年行っている市長への政策提言や一般質問、意見交換などを通じ、一貫し
て粘り強く訴えてきた案件です。財源確保についても、子ども医療費助成に係る国保減額の措置の一部廃止分の活用など、国の制
度見直しを追い風に高校生までの完全無料化の実現を目指してまいります。

「物価高騰対策にかかる政策提言書」を佐藤市長へ提出

物価高騰対策にかかる政策提言書を提出

　地方創生臨時交付金が、全国の自治体の物価高対策に役立っています。
新型コロナ対策のため令和２年度に創設された同交付金は、昨年から物価
高対策にも使えるようになり、予算も上積みされました。各自治体の判断に
より、地域で必要とされる施策に活用できる使い勝手の良さが特徴です。
山形市では同交付金を活用し、学校給食費の補助や水道基本料金の一時
免除、子育て家庭や生活困窮家庭への現金給付、物価高対策・消費喚起の
ためのプレミアム付き商品券発行などに使われてきました。しかしながら今
後も続くと予想される物価高に対する市民の不安は高まっております。それ
らのことから本年３月27日、公明党山形市議団、折原政信会長（当時）・武
田新世幹事長・松田孝男政調会長、そして中川智子さん（現市議）は、佐藤
孝弘山形市長に対し「物価高騰対策にかかる政策提言書」を提出いたしま
した。議員改選直後の５月臨時会並びに６月定例会では、障がい福祉サー
ビスや介護保険サービスを提供する事業所、放課後児童クラブや民間立保育所等に対する給付金の支給、公共交通や運送事業者等に
対する給付金の支給、プレミアム電子商品券の発行など同提言内容が大きく反映されました。今後は、支援を必要とする方々へいち早く
お届けできるよう内容や実施時期の周知などに努めてまいります。尚、全市民が対象となるプレミアム電子商品券（ベニpay第４弾）は
既存のアプリを使用、販売総数は15万口。販売価格は１口１万円でプレミアム率は25％（スマホ１台当たり最大３口まで購入可能）。発
売と利用期間は９月上旬から来年１月末までで、利用対象業種は、市内に店舗がある事業者となります。

　統一地方選挙の後半戦である令和５年４月23日に執行された山形市議
会議員選挙におきまして、1928票を得票し３期目の当選を果たさせていた
だきました。市民の皆様から頂いた“真心と声”を“カタチ”にするため弛まぬ
努力を続けてまいります。
　さて、新しい任期が始まった直後の同年５月３日、所属政党や主義主張
などを同じくする議員で構成する山形市議会会派『公明党』を設立し、会
長に武田新世議員、幹事長に松田孝男議員、会計に中川智子議員がそれぞ
れ就任し、決意も新たにスタートいたしました。改選後の初議会となる５月
18日開催の山形市議会臨時会では、議長、副議長、各常任委員会委員長、
議会運営委員会委員長、議会選出各種委員などを選出いたしました。私
は、決算特別委員長並びに産業文教委員会副委員長、広報広聴委員会委
員及び、山形市国民健康保険運営協議会委員に選任されました。私が重点的に目指す「将来を担う人づくり」と「安心安全なまちづく
り」そして「健康づくり」にそれぞれの立場において全力で取り組んでまいります。皆様からのより一層のご指導とご鞭撻を賜りますよう
宜しくお願い申し上げます。

市議会６月定例会本会議場

山形市政を前へ！！決意も新たに３期目をスタート！！
「将来を担う人づくり」と「安心安全なまちづくり」そして「健康づくり」を進めます！

 “心とこころを繋ぎ、希望の未来を拓く”
山形市議会議員

たかおたかお松田松田 通通
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　高齢者をはじめとする全世代において、通院や買い物における新たな公
共交通機関が求められております。今夏８月１日から都市機能が集積する地
域との運行経路を想定し「南くるりんバス」のモデル事業が実施となりまし
た。主な運行ルートとして、南イオン～山大医学部病院～青春通り～芸工
大～滝山小付近～ヤマザワ松見町店～南二番町交差点～マックスバリュー
青田店～ヤマザワ白山店～南イオンで、ルート１周／約１時間。左まわりと
右まわりそれぞれの車両が概ね30分に1回、同じ停留所に停車いたしま
す。運行期間は３期間を設定し、第１期を令和５年８月１日～８月31日、第２期
を令和５年10月１日～10月31日、第３期を令和６年１月２日～１月31日の全
92日間（土日祝日も運行）です。運賃は運行距離に応じ200円～300円と
なります。来年度以降の運行に向けては、運行地域や利用者の方々と丁寧
な協議を続け、運行実績や事業者等の意見も参考に本格運行実施を目指
してまいります。今後はこのモデル事業を注視しながら新駅や東くるりんと
の結節や連携など議論を深めてまいります。

（仮称）南くるりん車両と
松見町バス停前にて

　山形市リトルベビーハンドブックが完成し、令
和５年３月15日より希望する人に配布が開始さ
れました。リトルベビーハンドブックとは、その
名称のとおり小さく生まれた赤ちゃんとご家族
のための手帳です。山形市では、お子さんとご
家族が「日々のお子さんの成長を実感できる」、
また「ご家族が不安を軽減し、喜びを感じること
ができる」ためのリトルベビーハンドブックを作
成しました。同ハンドブックの作成は県内では
初めて。推進してきた公明党山形市議団の折原
政信会長（当時）と武田新世、松田孝男両市議、
中川智子さん（現市議）は同年４月、山形市母子
保健課を訪れ、利用状況などをお聞きしました。ハンドブックは赤ちゃんの成長を記録できるほか、子育てに関する相談機関の連絡先な
どが記載されております。各ページの下部には「生まれた時は小さすぎてどうなっちゃうかと心配したけど子どもの成長がひとつひとつ
とても嬉しく感じます」「何もかも前向きに明るく考えられるように強いママにしてくれたのは小さな小さな娘です」――など、61人の
“先輩ママ・パパ”からの一言メッセージが掲載。出生体重が1500グラム未満の子どもの保護者が主な配布対象だが、2500グラム未満
の低出生体重児を育てる保護者も、希望すれば受け取ることができます。また、山形県内在住の山形市以外にお住まいの方で、同ハンド
ブックを必要とする対象者の方への配布も実施しております。作成に当たっては、現場の保健師の声や市医師会、県助産師会の意見を
反映し、静岡、福島両県のハンドブックを参考にしました。

山形市リトルベビーハンドブック説明会と冊子表紙

　山形市は御殿堰や笹堰などの山形五堰を『世界かんがい施設遺産』とし
て登録することを目指しております。令和５年２月、山形市が日本国内委員
会に登録申請し、その審査の結果、国内候補施設として正式に決定いたし
ました。世界かんがい施設遺産とは、かんがいの歴史・発展を明らかにし、
理解醸成を図るとともに、かんがい施設の適切な保全に資することを目的
として、国際かんがい排水委員会（ICID）が世界的なかんがい施設を認定・
登録する制度で、令和３年３月市議会の一般質問で市長へ提案させて頂き
ました。その後、登録申請に向けて施設管理者である水利組合等の関係者
と協議を進めてまいりました。今後、ICID本部に設置されている審査委員
会において認定の可否を審査し、令和５年11月にインドのヴィシャーカパト
ナムで開催される第74回ICID国際執行理事会で結果が発表されることと
なっております。明年は、山形五堰の供用開始からちょうど400年の節目で
す。山形の歴史と文化が世界に発信されることと期待いたします。 山形五堰のひとつ御殿関

べにちゃんバス「南くるりん」モデル事業スタート！！

山形五堰『世界かんがい施設遺産』国内候補に決定！！

山形市“リトルベビーハンドブック”が完成！！
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Ｑ 松田市議・Ａ 佐藤市長・金沢教育長
Ｑ　物価高騰はしばらく続くものと予測されている。
市民の不安を解消するため、山形市においても引き
続き物価変動に応じた物価高騰対策を講じていくべ
きではないか。
Ａ　市民や業界団体の声を踏まえながら、今後とも山
形市として必要な手立てを講じていく。財源の確保
についても引き続き国に要望していく。

Ｑ　「ことばの教室」を利用する児童に増加傾向が見ら
れる課題について教育委員会の対応はどうか。ま
た、指導者のスキル向上の取組を強化すべきではな
いか。
Ａ　言語通級指導教室の児童数の増加は、就学時検診
での丁寧な相談のほか、幼児ことばの教室の開設な
ど、早期支援につながる取組の成果と捉えている。
今後も、指導者と指導機会の確保に努め、児童のよ
り良い成長のため、丁寧な指導・支援を行ってい
く。また、言語指導に関する研修の充実を図り、指
導力の向上に努めていく。

Ｑ　心の財産を記録するため、読んだ本のタイトル等を
記録し、一覧として可視化できる「読書通帳」を導入し
てはどうか。
Ａ　読書に対する興味や関心を高める効果があると考
えられる。他市の状況や、図書館情報システムの更
新時期を見据えながら導入の必要性等を検討していく。

Ｑ　山形市も将来を担う若い世代の政治への関心を高
めるため、若者が興味を持てるよう工夫して、主権
者教育に取り組んではどうか。
Ａ　若者が政治への興味や関心を高めるための主権者
教育のあり方については、今後とも調査・研究を実
施しながら内容の充実に努めていく。

Ｑ　企業版ふるさと納税制度を活用した事例や事業の
説明会及び研修会等により寄附への理解を求めつ
つ、制度の有効活用を図りながら、官民あげて山形
市発展計画に掲げる施策を推進してはどうか。
Ａ　山形市の取組みを知っていただき、賛同いただい
たうえで寄附の対象として選んでいただくことが重
要となる。今後、より多くの企業から選んでいただ
くためにはどのような取組が有効であるか、先進事
例などを参考に研究していく。

Ｑ　就職後３年以内離職率によれば、新入社員の約３
割が３年以内に離職する傾向が30年以上続いてい
る。AIがユーザーのタイプを分析し、職務経歴や勤
務条件にとらわれない、それぞれの価値観に合った
仕事探しをサポートするAI就労支援サービスを導入
してはどうか。
Ａ　オンライン就労支援サービスについては、山形市
単独よりも県単位や山形連携中枢都市圏などの広い
社会経済圏域で導入することで、より効果的な活用
が見込まれるものと考えられるので、山形県や山形
労働局、連携中枢都市圏の７市７町、さらには市内
の経済団体と連携し、ニーズの把握に努めながら、
調査・研究していく。

Ｑ　電子化、デジタル化による時間からの解放や紙の
削減、保管機能が強化され業務効率化が見込まれる
など、多くのメリットが考えられる。本市の電子申
請化の進捗率はどうか。また、来年１月の新基幹シ
ステム稼働を契機に課題を整理し、全庁を挙げて住
民目線のオンライン申請化に取り組んではどうか。
Ａ　オンライン申請が可能と見込まれる手続き226件
のうち、82件がオンライン申請可能となっており、
進捗率は約36％の状況である。今後、マイナンバー
カードや、オンライン決済の普及により、課題解決
につながる手続きも増えてくると見込んでおり、オ
ンライン申請できる手続きのさらなる拡大に努めて
いく。

Ｑ　保護者の学校給食費支払手続、学校及び市の事務
負担軽減を図るため、WEB口座振替受付サービスの
導入、中学入学時の口座振替手続を不要とすることに
加え、転入や残高不足で引き落とされなかった場合な
どはコンビニ納付やキャッシュレス決済を可能とする
など改善を図るべきではないか。
Ａ　保護者の負担軽減と事務の改善を図るため、まず、
年度途中の転入者に係る口座振替手続について、令和
５年度から随時手続ができるよう改善する。また、中
学校入学時の口座振替手続を不要とすることについ
ても、早期に実現できるよう検討する。口座振替につ
いては、WEB受付等、新たなサービスの導入について
も調査研究を進める。また、コンビニ納付やキャッ
シュレス決済につきましても、専用の納入通知書の発
行などの対応が必要となるので、今後検討を進めてい
く。

【裏面に続く】

　令和５年、山形市議会３月定例会で会派を代表し、市民に安心を届ける「物価高騰対策」な
どについて、佐藤市長並びに金沢教育長にご所見をお伺いいたしました。要点を本紙にまと
めましたのでお伝えいたします。
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Ｑ　脳卒中等のリスクとなる高血圧の予防として、減塩
のほかにも、ナトリウムを体外に排出し血圧を下げる
働きがあるカリウムを、バランスよく摂取する目安と
なる「ナトカリ比」が注目されている。集団健診時にナ
トカリ比を計測するとともに、リーフレットなどで健康
啓発や保健指導を行ってはどうか。
Ａ　ナトカリ比検査は、研究段階の検査方法であるの
で、今後、先進地の事例を参考に、調査研究していく。

Ｑ　「健康SUKSK（スクスク）の日」や「減塩DAY」などを
設定し、健康についての幅広い啓発活動を集中的に行
う日を設けてはどうか。
Ａ　市民の皆様にわかりやすく親しんでもらえる様な日
の設定も含めて、今後、調査研究していく。

Ｑ　50歳代から発症率が高くなる帯状疱疹を未然に防
ぐため、ワクチン接種の助成制度を導入してはどうか。
Ａ　国において、帯状疱疹ワクチンの定期接種化が検
討されている。費用対効果や、すでに実施している自
治体での効果等を参考にしながら調査研究していく。

Ｑ　「空き地の適切な管理に関する条例」を制定し、必
要な範囲で所有者等の情報利用を可能とすることで、
周辺の生活環境を守るため、空き地問題を迅速に解
決できるようにすべきではないか。
Ａ　空き地の適切な管理については、条例を制定し生
活環境の保全に取り組んでいる自治体もあることか
ら、地域住民の良好な生活環境の保全のため、調
査・研究していく。

Ｑ　認知症者の家族からは、外出中の行方不明や、そ
の際に偶発的な事故に遭うのではないかとの心配の
声がある。認知症高齢者が外出中に所在不明や事故
などに遭い、損害賠償を請求されて苦しむ事態を避
けるため、民間損害賠償保険への公費助成制度を設
けるべきではないか。

Ａ　有事の損害賠償への対応だけではなく、認知症高
齢者の尊厳の保持、家族の負担軽減、認知症の早期
発見に向けた取組との連動など、多角的な視点か
ら、調査研究していく。

Ｑ　「聴こえくっきり事業」により、アプリを活用した
聴こえ状態の簡易スクリーニングを実施し、異常が
疑われた人は言語聴覚士と面談を実施している。高
齢者等の健康寿命延伸と社会的孤立を防止するため
会場や回数を増やすなど事業を拡充し、フレイル対
策を推進してはどうか。
Ａ　聴こえのチェックの開催会場と対象者数を拡大し
て実施するとともに、本人だけでなく、家族や若い世
代の方々の理解も深まるような効果的なリーフレット
を作成するなど、本事業を拡充して取り組んでいく。

Ｑ　山形五堰（御殿堰等）の世界かんがい施設遺産の登
録の申請状況はどうか。また、新済生館の整備につ
いて、敷地北側の親水広場などの用地も活用した現
地建替えの方向性を示しているが、中心市街地の回
遊性を高めるため、この整備と連動し、七日町第６
ブロック北側の御殿堰整備を西に延伸することで、
ソフト、ハード両面から御殿堰の魅力向上を図って
はどうか。
Ａ 山形五堰の世界かんがい施設遺産の登録について
は、国際かんがい排水委員会日本国内委員会に登録
申請書を提出した。御殿堰整備の西側への延伸につ
いては、済生館の建替え及び旧大沼エリアの整備と
併せて検討していく。

プロフィール
昭和49年３月19日　山形市生まれ
山形市立南小・六中卒業/日大山形高卒(32回卒）
東北理工専門学校卒業(測量士補取得)/仙台法経専門学校卒業
東北測量設計㈱(13年勤務)/㈱寒河江技術コンサルタント(７年勤務）
平成27年山形市議会議員初当選(現在３期目）

現　職
〈山形市議会〉　決算委員会委員長/産業文教委員会副委員長/広報広聴委員会委員/
 山形市国民健康保険運営協議会委員/市議会公明党幹事長

〈そ　の　他〉　山形ボクシング協会 理事/日本薬用植物友の会 山形支部 会計/
 山形六中ソフトボール愛好家 会計

〈公　明　党〉　山形県本部青年局長/山形支部副支部長

座右の銘

従藍而青/藍よりして而も青し
　資　格：測量士(平成11年取得）
　家　族：妻・長女・次女・三女・両親(7人家族）
　趣　味：フットサル・ソフトボール・マラソン

じゅうらんにしょう

佐藤市長との意見交換 会派で動物愛護センターを
訪問

エデュケーショナルデーに
モンテ応援

事務所：〒990-2414  山形市寿町5番1号／自　宅：〒990-2431  山形市松見町18番5号
T E L：090-8927-3217／F A X：023-641-4016　／E-mail：takao_mattu@ybb.ne.jp


